

Santé publique Suisse est l'organisation indépendante nationale qui défend le point de vue de la santé publique. Elle est le réseau inter-thématique et interdisciplinaire national pour les professionnel-le-s de la santé publique, elle vise à créer des conditions cadres optimales pour la santé de la population et offre son expertise aux décideurs.

### **Éditrice**

Santé publique Suisse, Bern

### **Parution**

Juin 2023

### **Responsable**

Corina Wirth, directrice



The Swiss Society for Public Health

Dufourstrasse 30

CH-3005 Berne

[www.public-health.ch](http://www.public-health.ch)

### **Auteures et auteurs**

Julia Amann | Gabriela Bannwart | Verena Biehl | Arnaud Chiolero | Karin Clemann | Daniel Frey | Verena Hoberg | Tanya Kasper-Wicki | Brigit Keller | Luana Marbot | Wim Nieuwenboom | Vasileios Nittas | Sabine Rohrmann | Thomas Steffen | Corina Wirth | Kaspar Wyss | Stefanie Zehnder | Isabel Zihlmann

### **Mise en page**

Evelyn Müller Grafik

### **Photos | Illustrations**

Evelyn Müller Grafik

# Table des matières

---

Éditorial.....	4
Activités .....	5
1    Les 100 ans de Santé publique Suisse .....	5
2    Conférence suisse de santé publique 2022 : « Healthy environment for healthy people » .....	5
3    Conférence nationale sur la démence 2022.....	6
4    Autres manifestations .....	6
4.1  Webinaire « Le potentiel économique de la promotion de la santé et de la prévention chez les enfants et les adolescent-e-s » .....	6
4.2  Table ronde « Santé, école, Ukraine ».....	7
4.3  Swiss Hepatitis Symposium 2022 : « Hépatite virale et migration » .....	7
4.4  Symposium Dossier électronique du patient 2022 : « Le DEP dans le contexte de la numérisation » .....	8
5    Positions .....	8
5.1  Prises de position.....	8
5.2  Informations aux médias .....	9
6    Activités des groupes spécialisés .....	9
6.1  Groupe spécialisé Nutrition .....	9
6.2  Groupe spécialisé Promotion de la santé.....	9
6.3  Groupe spécialisé Santé mentale.....	9
6.4  Groupe spécialisé Public Health Surveillance & Monitoring .....	10
6.5  Groupe spécialisé Global Health .....	10
6.6  Groupe spécialisé Santé des enfants et adolescents.....	11
6.7  Groupe spécialisé Technologies for Public Health .....	11
6.8  Groupe spécialisé Développement durable.....	11
7    Autres activités et engagements .....	12
7.1  Plateforme pour la prévention de la grippe et du Covid.....	12
8    Alliance Alimentation et santé .....	12
9    Alliance Activité physique, sport et santé .....	13
10   Alliance pour la santé en Suisse .....	13
11   Intergroupe parlementaire et coordination politique MNT.....	14
12   APN-CH : organisation de la réglementation .....	14
13   Public Health United – Swiss Cohort & Biobank.....	15
À propos de Santé publique Suisse.....	15
14   L'association.....	15
15   Le comité .....	15

16	Le conseil d'experts.....	16
17	L'assemblée générale des membres.....	17
18	Le secrétariat.....	17
<b>Finanzen</b> .....		18
19	Erfolgsrechnung.....	18
20	Bilanz .....	18
21	Revisionsbericht.....	18

# Éditorial

---

# Activités

---

## 1 Les 100 ans de Santé publique Suisse

Un moment fort de l'année sous revue était le jubilé de Santé publique Suisse. Le 12 juin 1920, la Société suisse pour les soins de santé a été fondée à Olten. Cette première organisation spécialisée dans le domaine de la santé publique est le précurseur de l'actuelle association Santé publique Suisse. Nous avions prévu de célébrer l'événement en 2020, mais la pandémie de coronavirus est venue perturber nos plans. En 2022, il a finalement été possible de rattraper la fête et de trinquer avec nos membres aux 100 ans d'engagement pour la santé publique.

C'est donc le 12 mai 2022 que s'est déroulée, sur invitation de Santé publique Suisse, une manifestation festive sous un soleil radieux. L'après-midi était consacré à un [symposium](#) qui a débuté par une rétrospective historique : il y a 100 ans, l'hygiène sociale et des thèmes tels que la tuberculose, les soins aux nourrissons, les maladies vénériennes ou l'alcoolisme étaient au cœur des activités de l'association. Au cours des décennies suivantes, les priorités se sont déplacées en faveur des soins curatifs. La notion que la santé est plus que l'absence d'une maladie a gagné en importance dans les années 1980, et la santé a été de plus en plus considérée en tenant compte de l'environnement, du quotidien et de la famille.

Ce retour en arrière était suivi par trois exposés qui ont retracé la vie humaine en étapes – enfance, devenir parents, vieillesse –, puis par une table ronde sur la santé au fil des générations. Un gâteau d'anniversaire et la nomination de Brigitte Ruckstuhl comme membre d'honneur ont clôturé ce symposium festif.

La fête s'est poursuivie par un apéritif et un banquet au Jardin botanique de Berne. Les rencontres et les discussions, le bar et la danse jusqu'à minuit passé resteront un souvenir inoubliable !

## 2 Conférence suisse de santé publique 2022 : « Healthy environment for healthy people »

La [Conférence suisse de santé publique 2022](#), organisée conjointement par Santé publique Suisse et la SSPH+, et la Conférence des parties prenantes de la Stratégie nationale MNT ont eu lieu les 13 et 14 septembre à Berne. Les liens entre l'environnement et la santé étaient au centre des discussions. Des représentant-e-s de la recherche et de la pratique ont montré l'influence des facteurs environnementaux sur notre bien-être physique et psychique et les interactions complexes de ces facteurs avec notre santé.

L'amélioration du niveau de vie en Europe s'est accompagnée d'une augmentation de la consommation d'énergie primaire pour les systèmes d'alimentation, d'énergie et de mobilité. Les ressources nécessaires sont toutefois utilisées en grande partie dans des pays non européens et à revenu moyen ou faible. Ce sont ces pays qui supportent la plus grande part des maladies liées à l'environnement, telles que les maladies cardiovasculaires, les maladies respiratoires ou le cancer. En fait, la pollution est responsable de plus de morts dans le monde que le tabac, l'alcool ou les maladies infectieuses. La pollution atmosphérique entraîne à elle seule près de 2300 décès prématurés par an en Suisse.

La qualité de la nature et du paysage est donc d'une importance primordiale. Il est incontesté que les espaces de loisirs de proximité permettant des expériences, une faune et une flore abondantes, une bonne qualité de l'air et peu de bruit favorisent la détente et la santé de la

population. Un environnement naturel sain est propice à l'activité physique, stimule le système immunitaire, améliore la santé psychique et réduit le stress ainsi que le risque de mourir d'une insuffisance cardiovasculaire.

Au niveau politique, le Conseil fédéral a montré avec la stratégie Santé2030 comment il entend faire face aux énormes évolutions et défis sociétaux afin que les soins de santé restent accessibles à tous et puissent être financés durablement. Dans les années à venir, un monitoring doit permettre d'identifier et de réduire à long terme les risques environnementaux. Les éléments essentiels sont la mise en réseau des acteurs du domaine environnement et santé, la coordination et l'harmonisation des mesures existantes et futures, l'exploitation de synergies ainsi que l'action en temps utile lorsqu'un besoin est détecté. Bien souvent, plusieurs objectifs peuvent être atteints grâce à une politique environnementale efficace : la promotion des transports publics, par exemple, permet d'une part de réduire les émissions de gaz à effet de serre, la pollution atmosphérique et le bruit, et d'autre part de créer plus d'espace pour les parcs et les pistes cyclables, ce qui favorise l'activité physique.

Malgré les résultats de recherche disponibles, il reste difficile de mettre en évidence les liens de causalité complexes entre les influences environnementales et la santé. Une cohorte de la population en Suisse pourra aider à rassembler davantage de connaissances et à démontrer les interactions à long terme.

### **3 Conférence nationale sur la démence 2022**

Le 28 avril 2022, Santé publique Suisse et Alzheimer Suisse ont organisé la deuxième [Conférence nationale sur la démence](#), consacrée au thème « Diagnostic et dépistage précoce des démences ». 500 spécialistes des domaines de la santé, du social et de la politique ainsi que d'autres personnes intéressées ont suivi les interventions sur place, au centre de congrès Kreuz à Berne, ou en ligne.

Actuellement, 146 500 personnes sont affectées d'une forme de démence en Suisse. Selon les estimations ce nombre pourrait passer à 315 400 d'ici 2050. Le total des coûts liés à la démence dans notre pays avait déjà atteint 11,8 milliards de francs en 2019.

Les expert-e-s issu-e-s des disciplines de la médecine, de la psychologie et des soins ont abordé la question du dépistage et du diagnostic précoces des démences et la manière d'accompagner les personnes touchées qui doivent s'adapter à de nouvelles conditions de vie. Les dernières avancées technologiques de la médecine qui permettent de détecter les démences peu après ou même avant l'apparition des premiers symptômes ont également été présentées. En conclusion, des représentant-e-s de la médecine et de l'éthique ont discuté des avantages et des enjeux de ces possibilités de diagnostic précoce.

## **4 Autres manifestations**

### **4.1 Webinaire « Le potentiel économique de la promotion de la santé et de la prévention chez les enfants et les adolescent-e-s »**

Dans aucune autre période de la vie la promotion de la santé et la prévention ne sont aussi efficaces, durables et économiquement rentables que durant l'enfance et l'adolescence. Mais peut-on réellement démontrer les avantages économiques ? Le [webinaire](#) du 5 avril 2022 a résumé les connaissances en la matière. La violence physique et sexuelle, la négligence affective et d'autres traumatismes subis pendant l'enfance peuvent avoir des répercussions sur le

développement cognitif, psychosocial et comportemental. Des études contrôlées de longue durée ou des extrapolations basées sur des données mettent en évidence qu'en plus des risques pour la santé, les personnes concernées doivent s'attendre à de moins bonnes perspectives professionnelles, à un salaire plus bas, à un risque plus élevé de pauvreté et à un bien-être économique réduit, et ce jusqu'à un âge avancé. Pour les pouvoirs publics, il en résulte à court et moyen terme des dépenses supplémentaires pour la formation et l'intégration professionnelle ainsi que des coûts de santé dans les domaines de la psychothérapie, du traitement des dépendances, etc. Les coûts consécutifs sont estimés à 581 milliards de dollars par an en Europe. Un soutien précoce permettrait de réduire ces dépenses. C'est ce que montrent différentes études, par exemple sur le « retour sur investissement » de l'encouragement précoce, de la prévention du tabagisme et de l'alcoolisme ou de la lutte contre l'obésité chez les enfants et les adolescent-e-s.

#### **4.2 Table ronde « Santé, école, Ukraine »**

À l'invitation de Santé publique Suisse et de PSE dans les écoles / Radix Fondation suisse pour la santé, des professionnel-le-s ainsi que des représentant-e-s des autorités, de la politique et des associations se sont réuni-e-s pour une [table ronde](#). L'objectif de cette manifestation, soutenue par Promotion Santé Suisse, était de faire connaître les offres à bas seuil existantes, d'identifier les lacunes et de chercher des solutions.

La première partie était consacrée à une présentation détaillée des chiffres actuels ainsi que de la situation et des défis dans les écoles. Au début de l'année scolaire 2022, environ 62 000 réfugié-e-s d'Ukraine se trouvaient en Suisse, dont 17 263 enfants en âge scolaire. Malheureusement, les données relatives au nombre, à l'âge et à la répartition régionale et cantonale sont lacunaires. Les informations sur une intégration réussie ou plutôt problématique font totalement défaut. Il est donc difficile d'obtenir une image complète de la situation scolaire des enfants ukrainiens. De meilleures données pour analyser les problèmes et gérer les ressources nécessaires ont été demandées à plusieurs reprises. Les intervenant-e-s ont souligné que les cantons et les écoles ont jusqu'à présent réussi à maîtriser l'accueil des enfants, pour la plupart dans des classes régulières, parfois aussi dans des « classes d'intégration ». La Suisse a une longue expérience dans l'intégration d'élèves venant de différents pays, y compris de régions en conflit. Ce qui est pourtant nouveau et inquiétant, c'est d'une part le nombre élevé d'enfants, et d'autre part le fait que cette prestation supplémentaire doit être fournie dans un contexte de pénurie de personnel et de surcharge structurelle. Il faut en outre s'attendre à davantage d'inscriptions auprès des services de psychologie scolaire et du travail social en milieu scolaire. Une vue d'ensemble des offres de soutien est disponible sur le [site internet de Radix](#).

#### **4.3 Swiss Hepatitis Symposium 2022 : « Hépatite virale et migration »**

À l'occasion du [Swiss Hepatitis Symposium](#) du 28 novembre 2022, les spécialistes se sont penchés sur les questions suivantes : comment les soins de santé pour les migrant-e-s sont-ils organisés en Suisse ? En faisons-nous assez ? Chez qui, quand et pour quelles maladies devons-nous effectuer un examen ? Comment assurer l'égalité des chances dans l'accès au système de santé ? Quels sont les obstacles auxquels se heurtent les migrant-e-s atteint-e-s de maladies infectieuses chroniques ?

La santé des migrant-e-s est un sujet important – et pas seulement en période de guerre en Europe. Même si les maladies infectieuses chroniques ne sont pas forcément la préoccupation première des personnes qui ont dû fuir la violence, les troubles ou des conditions de vie précaires pour venir en Suisse, l'accès aux soins doit être assuré. Certains groupes de migrant-e-s provenant de pays à forte prévalence peuvent être plus touchés par les hépatites virales ou

d'autres maladies infectieuses chroniques que la population générale. Par conséquent, ces personnes peuvent souffrir de séquelles dues à des infections chroniques après leur arrivée.

#### **4.4 Symposium Dossier électronique du patient 2022 : « Le DEP dans le contexte de la numérisation »**

Le 9 décembre 2022 s'est déroulé le [symposium annuel sur le dossier électronique du patient \(DEP\)](#), organisé par Santé publique Suisse. Les discussions étaient centrées sur l'état actuel de l'introduction du DEP, les opportunités qu'il présente et la manière dont de telles solutions numériques peuvent être mises à profit dans le traitement au quotidien.

Après une longue phase de démarrage, l'introduction du DEP est maintenant sur la bonne voie : dans tous les cantons, la population a la possibilité d'ouvrir un dossier via six communautés de référence. Les hôpitaux, les homes et les cabinets médicaux sont progressivement intégrés dans ce système. Dans la suite de la phase d'introduction, les tâches suivantes restent à accomplir : garantir la transparence concernant le traitement des données et le respect de la législation sur la protection des données, montrer au grand public l'utilité du DEP, procéder à une catégorisation des données pertinentes pour le traitement et assurer l'intégration du DEP dans le travail quotidien des professionnel-le-s de la santé.

Le DEP offre une multitude d'utilisations possibles. Il doit servir de plateforme d'échange de données et de dépôt de documents pour le dossier électronique de vaccination, permettant aux citoyen-ne-s et aux professionnel-le-s de la santé de consulter et de modifier directement le statut vaccinal. Dans le domaine de la prévention, le DEP peut constituer une plateforme de communication. Des notifications indiquant les risques potentiels de médicaments, des rappels (p. ex. pour les vaccinations) et des messages concernant la prévention peuvent servir d'outils de surveillance clinique aux professionnel-le-s de la santé et aider les patient-e-s à suivre les recommandations ou à changer leur comportement.

Grâce à ces nombreuses possibilités d'utilisation, le DEP pourra apporter une contribution essentielle à la compétence en santé, à la transparence des données dans le système de santé, à la prévention des traitements inutiles et, par conséquent, à la réduction des coûts de la santé. Le symposium annuel est une contribution importante au développement du DEP, dont la mise en œuvre à grande échelle nécessite un processus complexe à plusieurs niveaux. Il faut encore faire preuve de persévérance. Le symposium continuera à servir de plateforme pour mettre en contact les principales parties prenantes.

## **5 Positions**

### **5.1 Prises de position**

En 2022, Santé publique Suisse a soumis les prises de position suivantes :

- Prise de position sur la [révision partielle de la loi sur les produits du tabac et les cigarettes électroniques](#)
- Prise de position sur l'[arrêté fédéral sur les crédits d'engagement alloués à partir de 2024 pour les contributions aux mesures prises dans le cadre du programme en faveur du trafic d'agglomération](#)
- Prise de position sur la [modification de l'OAMaI](#)

## 5.2 Informations aux médias

Santé publique Suisse a publié les informations aux médias suivantes en 2022 :

- [Thomas Steffen est le nouveau président de Santé publique Suisse](#)
- [Ursula Zybach quitte la présidence de Santé publique Suisse](#)
- [Enfants sans tabac](#)

Ces informations ont été envoyées aux médias et diffusées sur les médias sociaux. Elles peuvent être consultées sur le [site internet de Santé publique Suisse](#).

## 6 Activités des groupes spécialisés

### 6.1 Groupe spécialisé Nutrition

Le [groupe spécialisé Nutrition](#) réunit des membres de Santé publique Suisse qui sont actifs professionnellement dans le domaine de la Public Health Nutrition (70 personnes environ). Il a tenu deux séances en 2022 sous forme hybride, à Berne et à Zurich. Les points forts thématiques étaient au printemps le microbiome intestinal (Suzana Mantovani) et en automne les informations actuelles sur deux projets : la Swiss Cohort & Biobank (Nino Künzli) et l'étude transversale menuCH-kids (Sabine Rohrmann). Les deux réunions ont été bien fréquentées, avec une vingtaine de participant-e-s à chaque fois. Lors de la Conférence suisse de santé publique 2022, le groupe a organisé un atelier intitulé « Changement climatique : planifier une alimentation durable », qui a suscité un grand intérêt. Il est prévu d'approfondir ce thème en 2023 dans le cadre d'un webinaire. Le groupe spécialisé Nutrition est représenté par quelques membres au sein de l'Alliance Alimentation et santé et au comité de Santé publique Suisse.

### 6.2 Groupe spécialisé Promotion de la santé

Dans un souci d'évaluer plus en détail les besoins liés au travail du groupe spécialisé, le comité a mené 18 entretiens individuels avec des membres du groupe et d'autres acteurs importants de la promotion de la santé et de la prévention (PSP). Les objectifs de ces enquêtes étaient d'identifier la compréhension du développement de la qualité dans la PSP et les facteurs favorisant ou entravant l'action professionnelle en PSP et d'en déduire les besoins pour le travail du groupe spécialisé. Le [rapport sur les résultats](#) peut être consulté sur le [site internet](#) du groupe spécialisé Promotion de la santé. Sur la base des résultats des entretiens, le groupe a intensifié la mise en réseau avec des acteurs importants de la PSP, tels que Promotion Santé Suisse, l'ARPS ou l'OFSP. Au mois de septembre, le groupe spécialisé a tenu une réunion informelle dans le cadre de la Conférence suisse de santé publique 2022 à Berne. Il a en outre présenté son travail de développement de la qualité et des capacités lors de la rencontre du réseau de promotion de la santé DACH à Hall in Tirol. Des contacts au niveau international y ont pu être établis. En novembre, 25 membres ont participé à une autre réunion du groupe, consacrée à good-practice.ch ainsi qu'aux résultats de l'enquête. À cette occasion, la formation de base et continue des acteurs de la PSP a été définie comme une priorité des futures activités du groupe spécialisé.

### 6.3 Groupe spécialisé Santé mentale

Les conséquences de la pandémie étaient encore perceptibles en 2022 et ont également influé sur la collaboration au sein du [groupe spécialisé](#). Lors de la réunion de mai, il a été constaté d'une part que l'impact de la pandémie sur la santé psychique offrait l'occasion d'inscrire ce thème

à l'agenda politique et à celui de Santé publique Suisse. D'autre part, il apparaît que différents acteurs dans ce domaine poursuivent des intérêts divergents (p. ex. FSP, OFSP concernant la loi sur la santé).

Lors de la Conférence suisse de santé publique 2022, le groupe spécialisé a organisé un atelier et animé une session consacrés à la santé mentale. En outre, il a participé au groupe d'accompagnement du rapport national sur la santé 2025, élaboré par l'Obsan (demande : Claudio Peter ; participant : Wim Nieuwenboom). Il était également représenté aux réunions du conseil d'experts de Santé publique Suisse et au groupe d'experts du Réseau Santé Psychique.

Le groupe spécialisé participe au comité d'organisation de la conférence sur la santé psychique des enfants et des adolescent-e-s, qui aura lieu en mai 2023 et qui est le fruit d'une initiative de Daniel Frey (groupe spécialisé Santé des enfants et des adolescents).

Le groupe a accueilli un nouveau membre en la personne de Claudio Peter.

#### **6.4 Groupe spécialisé Public Health Surveillance & Monitoring**

Le domaine de la surveillance sanitaire et du monitoring de la santé des populations est au carrefour de la santé publique appliquée, de la science de la santé de la population et de l'épidémiologie. Le [groupe spécialisé Public Health Surveillance & Monitoring](#) a pour but de le rendre plus visible en Suisse et à faire le lien entre, d'une part, la recherche et le développement dans ce domaine et, d'autre part, la pratique et les besoins en matière de surveillance au niveau cantonal et national.

Dans le cadre de la Conférence suisse de santé publique 2022, le groupe a organisé une rencontre afin de discuter entre autres des attentes et des propositions des membres, notamment dans les suites de la pandémie et des leçons que l'on peut en tirer pour la surveillance sanitaire. Le constat est qu'il est nécessaire de renforcer le réseau notamment au travers d'ateliers à organiser régulièrement. À cette occasion, il a également été discuté de la pertinence de faire une enquête sur les besoins de surveillance sanitaire en Suisse, sur comment est organisée sa gouvernance et ce qui pourrait être amélioré. En 2023, le groupe va travailler sur le protocole de cette enquête.

#### **6.5 Groupe spécialisé Global Health**

Le [groupe spécialisé](#) a pour objectif de s'engager en Suisse pour les thèmes liés à la santé globale. Au cours de l'année 2022, il a participé aux débats menés par Santé publique Suisse, notamment au sein du conseil d'experts et entre les groupes spécialisés. Lors de la Conférence suisse de santé publique, il a organisé le 13 septembre 2022 un atelier sur le thème « Well-being societies, well-being economies and interlinkages with health promotion for NDC (nationally determined contributions) control ». Une quarantaine de participant-e-s ont discuté de la manière dont la promotion de la santé en Suisse et au niveau international peut contribuer au « well-being » et à l'égalité des chances ainsi qu'au contrôle des maladies chroniques. L'assemblée annuelle du groupe spécialisé a eu lieu le même jour. Les membres y ont notamment analysé la possibilité de mieux structurer l'organe directeur afin d'augmenter l'intensité des échanges au sein du groupe. Du 2 au 6 mai 2023, le Congrès mondial de santé publique se tiendra à Rome sur le thème « Un monde en transition : comment placer la santé des populations au centre des préoccupations ». Il sera question de l'engagement de la communauté mondiale de la santé à unir les forces à travers tous les domaines spécialisés dans le but de promouvoir l'égalité des chances en matière de santé et de créer un avenir plus durable et plus juste.

## 6.6 Groupe spécialisé Santé des enfants et adolescents

Le [groupe spécialisé](#) s'est engagé sur des thèmes d'actualité tels que le soutien aux enfants ukrainiens dans les écoles suisses ou la santé psychique des jeunes. Il a en outre abordé la question de l'efficacité et du « retour sur investissement » de la promotion de la santé et de la prévention chez les enfants et les adolescent-e-s.

Au cours de l'année sous revue, le groupe a organisé deux manifestations en ligne qui ont été suivies par 180 à 200 personnes chacune. En avril s'est déroulé le [webinaire](#) sur le thème « Le potentiel économique de la promotion de la santé et la prévention durant l'enfance et l'adolescence ». Les programmes ciblés d'encouragement précoce dans les groupes de population défavorisés sont particulièrement efficaces et fructueux (Heckman). Ils contribuent de manière déterminante à l'équité des chances et réduisent considérablement les coûts sociaux et de santé à moyen et long terme. Le groupe spécialisé s'est en outre impliqué dans l'organisation de la table ronde [« Santé, école, Ukraine »](#) qui a eu lieu en août.

Face à l'augmentation des problèmes psychiques chez les jeunes, il a organisé un atelier en coopération avec les principales associations de jeunesse. La participation et l'intérêt réjouissants des jeunes ont incité les responsables à planifier une conférence participative intitulée [« Augmentation des problèmes psychiques chez les adolescent-e-s et les jeunes adultes – une conférence avec les jeunes pour aborder les causes et les solutions possibles »](#) pour mai 2023.

## 6.7 Groupe spécialisé Technologies for Public Health

Le [groupe spécialisé](#) se trouve dans une phase de réorientation dont le but est de mieux répondre aux besoins de ses membres et des membres de Santé publique Suisse. En 2022, la direction s'est concentrée sur un affinement des objectifs et activités stratégiques.

Au printemps, la première rencontre personnelle du groupe depuis le début de la pandémie a eu lieu à Berne. Elle a permis de mieux connaître les nouveaux membres et de présenter les activités du groupe spécialisé et celles de Santé publique Suisse. En se basant sur les discussions menées lors de l'assemblée générale et de la réunion du groupe spécialisé au début de l'été ainsi qu'au sein du conseil d'experts, les responsables du groupe ont commencé à planifier les activités pour 2023 ; leur objectif est de renforcer encore le réseau et les échanges professionnels parmi les membres du groupe et avec le secrétariat.

## 6.8 Groupe spécialisé Développement durable

Le [groupe spécialisé Développement durable](#) a été créé au cours de l'année sous revue. Trois réunions préparatoires d'un groupe de travail ont eu lieu pendant le premier semestre 2022. Quatre membres de ce groupe (Karin Clemann, Sabine Heselhaus, Robin Rieser et Bertino Somaini) ont élaboré un cadre de référence, sur la base duquel une demande de création d'un groupe spécialisé et un cahier des charges ont été rédigés. Fin août, le groupe spécialisé Développement durable, codirigé par Karin Clemann et Tanya Kasper Wicki, a été approuvé par le comité de Santé publique Suisse. Suite à la présentation du nouveau groupe dans la newsletter de Santé publique Suisse et lors de la Conférence suisse de santé publique 2022, 46 personnes se sont intéressées à ses activités. Un sondage par écrit a permis de recueillir leurs intérêts. Le 21 novembre, la réunion de lancement a eu lieu sous forme hybride avec 27 participant-e-s. En 2023, il s'agira de consolider le nombre de membres, de déterminer des mesures concrètes et de créer des groupes de travail afin de préparer la mise en œuvre.

## 7 Autres activités et engagements

### 7.1 Plateforme pour la prévention de la grippe et du Covid

La prévention et le contrôle des maladies infectieuses posent des défis spécifiques aux établissements médico-sociaux. Pour y faire face, la collaboration entre les expert-e-s de différents domaines est de mise. Cela est apparu clairement durant la pandémie, tout comme le manque de formes institutionnalisées de collaboration. Pour ces raisons, Santé publique Suisse a concentré ses travaux dans le cadre de la [Plateforme pour la prévention de la grippe et du Covid](#) sur la mise en place de différentes [activités de prévention et de contrôle des maladies infectieuses dans les EMS](#), afin de mettre en commun l'expertise technique en la matière et d'institutionnaliser la collaboration entre les expert-e-s des domaines concernés. Dès 2021, des [forums en ligne](#) mensuels sur la prévention et la gestion du Covid-19 et de la grippe dans les maisons de retraite et les EMS ont été proposés, permettant au personnel de ces institutions d'adresser leurs questions liées aux infections directement à des expert-e-s. À la demande des EMS et de l'OFSP, un [groupe d'expert-e-s pour la prévention et le contrôle des infections dans les établissements médico-sociaux](#) a été créé au cours de l'année sous revue. En 2022 également, un [point de contact](#) a été mis en place où les collaboratrices et collaborateurs des EMS et des soins à domicile peuvent déposer des questions et faire part de leurs préoccupations concernant la prévention et le contrôle du Covid et la gestion des virus respiratoires en général. Les questions sont transmises aux spécialistes concernés qui y répondent.

Lors de ces activités, il s'est avéré encore une fois que la plateforme jouit d'une grande crédibilité en tant que partenaire neutre et que les réseaux d'expert-e-s mis en place au cours des dernières années peuvent être mobilisés dans différents contextes.

## 8 Alliance Alimentation et santé

L'association [Alliance Alimentation et santé](#) s'engage sur une base partenariale pour que l'alimentation durable et favorable à la santé soit promue au niveau politique en tenant compte des résultats scientifiques, et elle représente les préoccupations en la matière à l'extérieur. Ses thèmes prioritaires au cours de l'année sous revue étaient le Food Labelling, le sucre, le marketing visant les enfants, l'alimentation durable et la pandémie de coronavirus. Lors de la conférence de Promotion Santé Suisse, le groupe de travail Food Labelling dirigé par Barbara Pfenniger, membre du comité, s'est exprimé sur le [document de base « Nutri-Score »](#) qu'il a retravaillé. Il a en outre soutenu le travail de rédaction pour un article dans « ASDD Info » et présenté ses activités auprès de H-Health (Hub for Human Environmental Agrifood Leap to Transform Health). Le groupe de travail Pandémie de coronavirus, après avoir publié et revu la fiche d'information [« L'importance de la nutrition, de l'obésité et de la prévention des maladies liées à l'alimentation dans le contexte du Covid-19 »](#), s'est penché sur d'autres thèmes dont les informations pourraient nécessiter une révision (p. ex. microbiome, zinc, micronutriments). Au cours de l'année sous revue, le groupe de travail Sucre a planifié et mis en route les travaux de suivi liés aux documents de base qu'il a élaborés en collaboration avec Bettina Wölnerhanssen et Anne Christin Meyer-Gerspach, à savoir [« Auswirkungen des Zuckerkonsums auf nichtübertragbare Krankheiten »](#) et [« Süssungsmittel als Zuckerersatz »](#) (pas encore disponibles en français). Il a utilisé ces documents comme fondement pour formuler des revendications (politiques) et élaborer le document de référence pour le manifeste sur le sucre dont la publication est prévue en 2023. Ronia Schiffan a pris la direction du groupe de travail Marketing pour enfants en 2022 et a élaboré, en coopération avec les membres du groupe, une stratégie et des mesures correspondantes.

Dans le cadre de l'assemblée citoyenne pour une politique alimentaire, la présidente de l'association, Dominique Rémy, a participé au dialogue en tenant un discours d'introduction intitulé [« La santé nutritionnelle en relation avec le système alimentaire »](#). Elle a ainsi mis un accent particulier sur les maladies liées à l'alimentation et présenté des revendications pour une alimentation durable et équilibrée en Suisse.

Au cours de l'année sous revue, l'Alliance Alimentation et santé a pris position sur la [« Revision of EU legislation on Food Information to Consumers »](#). Elle a en outre soutenu le postulat de la conseillère nationale Laurence Fehlmann-Rielle [« Au-delà du Covid-19, allons-nous agir pour réduire l'obésité ? »](#) avec une lettre de recommandation. À l'occasion de l'assemblée générale de mai 2022, Dominique Rémy (ASDD) a été élue présidente et Philipp Tinguely (Fondation Suisse de Cardiologie) a été chaleureusement accueilli comme nouveau membre du comité.

## 9 Alliance Activité physique, sport et santé

Au cours de l'année sous revue, l'[Alliance Activité physique, sport et santé](#) a déterminé cinq domaines d'intervention qu'elle souhaite renforcer en déployant des activités : personnes âgées et sans emploi, personnes actives, âge préscolaire/scolaire, sport populaire et environnement favorisant l'activité physique. Ce dernier était le thème d'un [atelier](#) organisé au printemps par l'Alliance. Les participant-e-s ont identifié des lacunes dans le domaine de l'environnement favorable à l'activité physique, proposé des solutions et des mesures appropriées. Une conséquence directe était que l'Alliance a effectué des travaux de soutien à l'interpellation [« Réfléchir à la mobilité active dès la planification \(aménagement du territoire\) »](#) et soumis une prise de position sur les programmes en faveur du trafic d'agglomération. Une autre mesure a été discutée lors d'une rencontre avec la conseillère fédérale Viola Amherd en septembre : améliorer la coordination et la communication entre les acteurs impliqués dans la promotion de l'activité physique. Le sport des adultes était l'un des thèmes de la manifestation en ligne [« Activité physique sur ordonnance »](#), organisée conjointement avec l'Alliance pour la santé en Suisse. Les membres des deux associations y ont été invités, ce qui a permis à l'Alliance de consolider des synergies.

À la fin de l'année sous revue, l'association Alliance Activité physique, sport et santé comptait 30 membres.

## 10 Alliance pour la santé en Suisse

L'[Alliance pour la santé en Suisse](#) a pu récolter en 2022 les fruits des gros efforts déployés ces derniers mois et années. Avec ses membres, elle avait exigé dans différents contextes qu'une place plus importante soit accordée à la prévention dans la loi sur l'assurance-maladie (LAMal). Il a également été demandé que [les mesures proposées par le Conseil fédéral pour modifier la LAMal incluent la prévention en tant que mesure durable de réduction des coûts dans le système de santé](#). Lors des débats au Parlement, l'OFSP a été chargé d'élaborer des recommandations sur la manière dont la prévention peut être mieux prise en compte dans la LAMal. Durant l'année sous revue, l'Alliance a mené des échanges intenses avec ses membres et des expert-e-s afin de formuler des propositions concrètes pour compléter la LAMal, qui peuvent être intégrées dans les délibérations.

Lors du forum d'information [« Activité physique sur ordonnance »](#), organisé en novembre conjointement par l'Alliance pour la santé en Suisse et l'Alliance Activité physique, sport et santé, des possibilités de promouvoir l'activité physique par le biais de la LAMal ont été discutées.

L'Alliance s'est également penchée sur la manière dont le dossier électronique du patient (DEP) doit être conçu et sur les mesures d'accompagnement nécessaires pour que la prévention puisse être encouragée par le biais du DEP.

Parallèlement à ces activités, l'Alliance continue à s'engager pour une prévention structurelle efficace, par exemple dans la législation sur le tabac. Durant l'année sous revue, elle a [pris position](#) sur la révision de la loi sur l'imposition du tabac, la révision de la loi sur les produits du tabac, l'ordonnance sur la transparence du financement de la vie politique, la modification de l'ordonnance sur l'assurance-maladie (article relatif aux projets pilotes) et la révision de la loi fédérale sur la poursuite pour dettes et la faillite.

Santé publique Suisse est membre fondateur de l'Alliance pour la santé en Suisse et gère son secrétariat. Thomas Steffen siège dans le comité de l'Alliance, où il assume le rôle de vice-président.

## 11 Intergroupe parlementaire et coordination politique MNT

Une priorité de l'Alliance pour la santé en Suisse reste l'[intergroupe parlementaire « Maladies non transmissibles NCD »](#), qui a pour objectif d'ancrer durablement dans la politique suisse le thème des MNT et, par conséquent, une promotion de la santé et une prévention efficaces. L'intergroupe organise des « mercredis de la santé » afin de sensibiliser les membres du Parlement pour un thème d'actualité lié à la prévention. Lors du mercredi de la santé de septembre 2022, consacré aux MNT, les intervenant-e-s ont montré les possibilités que la LAMal offre actuellement en matière de prévention, mais aussi les lacunes existantes. Sur cette base, les parlementaires de différents groupes ont discuté des adaptations nécessaires de la LAMal et des ordonnances y relatives pour mieux prévenir des maladies telles que le cancer, les infarctus, les maladies pulmonaires, les problèmes de dos ou le diabète.

La coordination politique MNT a pour objectif de coordonner le travail politique de fond des deux organismes responsables de l'intergroupe parlementaire MNT – l'Alliance pour la santé en Suisse et Promotion Santé Suisse – et celui de Santé publique Suisse. Au cours de l'année sous revue, les deux organisations ont travaillé en commun pour assurer la pérennité des structures et des coopérations mises en place ces dernières années au sein du système de santé et avec les partenaires du système social dans le cadre des projets soutenus par Promotion Santé Suisse.

## 12 APN-CH : organisation de la réglementation

Depuis 2022, Santé publique Suisse gère le secrétariat de l'association APN-CH : organisation de la réglementation. Celle-ci a été fondée en 2019 par l'Association suisse des infirmières et infirmiers (ASI), les Swiss Nurse Leaders, l'Association suisse pour les sciences infirmières, le groupe d'intérêt Swiss Advanced Nursing Practice (IG Swiss ANP) et la Fondation Lindenhof.

APN-CH réglemente les infirmières et infirmiers de pratique avancée APN, fixe les conditions d'enregistrement et de réception de l'enregistrement, s'engage pour le développement des profils de rôles de pratique avancée APN et entretient des contacts au niveau international avec des organisations professionnelles qui mettent l'accent sur la pratique infirmière avancée. À la fin de l'année sous revue, 105 personnes étaient enregistrées comme « infirmier/-ère de pratique avancée APN ».

En collaboration avec l'Institut des sciences infirmières de l'Université de Bâle et l'ASI, APN-CH a réalisé en 2022 une enquête auprès de tou-te-s les diplômé-e-s d'un Master of Science en sciences infirmières exerçant en Suisse. Le rapport sur les résultats peut être consulté [ici](#).

## 13 Public Health United – Swiss Cohort & Biobank

Un comité de rédaction formé ad hoc par Santé publique Suisse et la Swiss School of Public Health (SSPH+) et dirigé par Nicole Probst-Hensch a franchi une nouvelle étape dans l'engagement commun pour le lancement d'une grande cohorte et d'une biobanque : le [White Paper](#) pour la Swiss Cohort & Biobank a été publié en décembre dans la revue spécialisée « Public Health Reviews ». Au préalable, une large consultation a permis à toutes les personnes intéressées de faire des commentaires. Le travail de communication politique sera intensifié en 2023 afin que cette infrastructure décisive pour la gestion du système de santé basée sur les connaissances puisse être lancée dans les années à venir. La grande cohorte doit comprendre un échantillon d'au moins 100'000 personnes de tous les groupes d'âge.

## À propos de Santé publique Suisse

### 14 L'association

Santé publique Suisse est l'organisation indépendante nationale qui défend le point de vue de la santé publique. Elle est le réseau inter-thématique et interdisciplinaire national pour les professionnel-le-s de la santé publique et elle vise à créer des conditions cadres optimales pour la santé de la population en Suisse. Elle offre son expertise aux décideurs.

Santé publique Suisse dispose de huit groupes spécialisés et organise chaque année la Conférence suisse de santé publique de deux jours, la Conférence nationale sur la démence d'un jour ainsi que plusieurs symposiums et webinaires d'une demi-journée consacrés à des sujets d'actualité liés à la politique de la santé. Fin 2022, l'association comptait 775 membres, dont 535 membres individuels, 106 membres collectifs, 19 membres donateurs, 13 membres d'honneur, 59 étudiant-e-s, 21 retraité-e-s, 11 affiliations mutuelles et 11 du programme MPH.

### 15 Le comité

Le comité est l'organe directeur de Santé publique Suisse. Il s'est réuni trois fois au cours de l'année 2022 pour discuter des affaires courantes ainsi que de la planification annuelle, des finances et des manifestations. La succession à la présidence, les 100 ans de Santé publique Suisse, le White Paper sur la Swiss Cohort & Biobank ainsi que l'évaluation et la planification des objectifs annuels étaient parmi les thèmes de ces réunions.

Nom	Fonction	Organisation   Institution
Thomas Steffen	Président	MD, MPH, médecin spécialiste en prévention et santé publique
Daniel Frey	Responsable du groupe spécialisé Santé des enfants et adolescents	Dr med. FMH Pédiatrie, divers mandats
Jennifer Hasselgard-Rowe		Dr, Institut de santé globale, Université de Genève
Sonja Kahlmeier		Prof. Dr, responsable de la division Santé, Haute école spécialisée à distance suisse
Nino Künzli	Ressort Science	Prof. MD PhD, directeur de la division Bachelor-Master-Doctorate Swiss TPH, directeur SSPH+
Thomas Schmidlin	Ressort Finances	Expert diplômé en finances et controlling, CFO, Zibatra Beteiligungen AG

## 16 Le conseil d'experts

Le conseil d'experts est un organe législatif de Santé publique Suisse et est responsable de l'orientation thématique à long terme de l'association. Il s'est réuni à deux reprises au cours de l'année 2022. L'orientation des activités du point de vue du contenu et la réalisation des objectifs de Santé publique Suisse ainsi que la planification pluriannuelle ont été examinées et discutées. Le conseil d'experts s'est penché sur le projet Swiss Cohort & Biobank, qui constitue un instrument important de « données pour l'action ». Ses membres ont pu proposer et discuter des priorités thématiques déjà au cours du processus de planification. La révision de la loi sur les épidémies était un autre thème traité par le conseil d'experts. Santé publique Suisse a apporté une contribution majeure à la campagne de votation sur cette loi en 2013 et peut maintenant faire valoir son expertise dans le cadre de la révision.

Le conseil d'experts a en outre discuté des possibilités d'utiliser au mieux l'expertise des membres des groupes spécialisés et de la manière dont les membres de Santé publique Suisse peuvent tirer profit des travaux des groupes spécialisés. Le nouveau groupe spécialisé Développement durable, qui s'oriente sur l'Agenda 2030 pour le développement durable de l'ONU, était représenté pour la première fois à une séance du conseil d'experts.

Nom	Organisation   Institution
Thomas Steffen	Président Santé publique Suisse
Yves O. Aeschbacher	Medical Informatics Manager, directeur healthy+ AG
Julia Amann	Responsable de projet Stratégie et innovation, Careum
Verena Biehl	Chargée de cours Promotion de la santé et prévention, ZHAW
Bettina Borisch	Directrice World Federation of Public Health Associations, professeure à l'Université de Genève
Arnaud Chiolero	Professeur de santé publique, directeur du Population Health Laboratory, Université de Fribourg
Julia Dratva	Directrice du centre de recherches Sciences de la santé, ZHAW
Daniel Frey	Expert indépendant
Martin Hafén	Chargé de cours, Haute école de Lucerne – travail social
Jennifer Hasselgard-Rowe	Institut de santé globale, Université de Genève
Sonja Kahlmeier	Responsable de la division Santé, Haute école spécialisée à distance suisse
Roswitha Koch	Responsable Développement des soins infirmiers et International, ASI
Alfred Künzler	Directeur du bureau de coordination, Réseau Santé Psychique Suisse
Nino Künzli	Directeur de la division Bachelor-Master-Doctorate Swiss TPH, directeur SSPH+
Wim Nieuwenboom	Chargé de cours, Haute école de travail social FHNW
Julie Page	Directrice du service Santé, Croix-Rouge suisse
Myriam Pasche	Coresponsable du département Santé publique et préventions, Unisanté Lausanne

<b>Carlos Quinto</b>	Médecin spécialiste, membre du comité central de la FMH
<b>Miriam Rodella Sapia</b>	Médecin spécialiste en médecine interne générale exerçant dans son propre cabinet
<b>Sabine Rohrmann</b>	Directrice du registre des tumeurs des cantons de Zurich et Zoug
<b>Sabine Schläppi</b>	Directrice exécutive ChiroSuisse
<b>Thomas Schmidlin</b>	CFO Zibatra Beteiligungen AG
<b>Susanne Stronski</b>	Codirectrice du Service de santé publique de la Ville de Berne, Coprésidente ScolaMed
<b>Thomas Vogel</b>	Responsable de projet, Hôpitaux Universitaires de Genève HUG
<b>Ralph Wettach</b>	Président Psychologie scolaire Suisse, directeur du service de psychologie scolaire du canton de St-Gall
<b>Felix Wettstein</b>	Conseiller national, professeur, Haute école de travail social FHNW
<b>Kaspar Wyss</b>	Professeur, directeur du Swiss Centre for International Health, Swiss TPH
<b>Isabel Zihlmann</b>	Chargée de cours, Haute école spécialisée à distance suisse, diététicienne indépendante

## 17 L'assemblée générale des membres

L'assemblée générale est l'organe suprême de Santé publique Suisse. Lors de l'assemblée générale ordinaire du 1<sup>er</sup> juin 2022, toutes les propositions à l'ordre du jour ont trouvé une majorité. Thomas Steffen a été élu à l'unanimité président de l'association. La psychologue de la santé Michèle Bowley a tenu un discours d'introduction intitulé « Hallo&Tschüss – für einen leichten und gelassenen Abschied ».

## 18 Le secrétariat

La gestion opérationnelle de Santé publique Suisse incombe au secrétariat, situé à Berne. Dirigé par Corina Wirth, il comptait sept collaboratrices et collaborateurs à la fin de l'année sous revue (5,8 équivalents temps plein).

# Finanzen

---

**19 Erfolgsrechnung**

**20 Bilanz**

**21 Revisionsbericht**